

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.

En Salamanca, un trimestre. . . 3.75 pesetas
Fuera de la capital, un trimestre . . 4.50
Anuncios y otros insertos, precios por línea.

Número suelto cinco cts.

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Jueves 27 de Abril de 1916

Año XXXII—Núm. 9.791

MADRID AL DIA

La política

Por fortuna—fijense ustedes en que digo por fortuna—las corridas de toros celebradas hasta el día en Madrid (no son cosa mayor. Si, señores; por fortuna. La situación económica es tremenda, y aun siéndolo, tenemos para estampas, ó lo que es igual, para billetes, con sobrepeso y todo, porque la reventa, prohibida por don Juan Lacierva y Penafiel in illo tempore, vuelve á estar en todo su furor.

Digo, si las corridas fuesen ahora una serie de éxitos locos! Nos quedaríamos hasta sin camisa y calzoncillos. Pero quiere la buena suerte que Belmonte no tropiece con su toro ideal y que Joséito no agarre la estocada su preña. Nos queda, por tanto, dinero para el cocido.

¡Adín hay patria! ¡Oh, los éxitos locos son de la exclusiva pertenencia de Alba y Romanones! Contentísimos andan estos dos ilustres personajes por lo bien que les ha salido la elección senatorial. El conde, singularmente, no cabe en su pellejo. Figúrense ustedes: le ha resultado un digno sustituto y competidor el ministro Alba en tecnicismos electorales, una especie de «toro yo», ú «toro él»; de modo que, si por un acaso—Dios no lo permita—faltase don Alvaro de Figueroa, el señor Alba heredaría su puesto y su maburbrio.

Ha llevado—dice Romanones, por Alba—con tal acierto y con tanta fortuna la difícilísima tarea de las elecciones, que cuando yo diga en elogio suyo me parecerá poco.

¿Ya lo creo! Como que ha conseguido dejar fuera al señor Azcarate, por cuyo triunfo el señor Conde hubiera renunciado al Gobierno, si en eso hubiera consistido la dificultad.

Para echar un capote de alivio no hay otro don Alvaro.

¡Adín hay toreros en el político redondeado, respetable público!

Puede también atabarse el señor Conde por el tinte democrático de la hornada curul. A montones ascienden los senadores conservadores y un poco más que conservadores extraídos de las urnas; tres reformistas y un republicano sobrenadan en ese mar negro. ¡Si que aduene la democracia!

Pero lo que dirán Alba y el Conde: Hombre, ¿y los submarinos?

Es verdad. Las flotillas de submarinos...

Estoy concediendo á la política un espacio que no se merece. ¡Maldito vicio este de politiquear sin tregua ni descanso! Mas no me es posible dedicar mi atención á nada serio; no lo da tampoco la crónica madrileña. Como no vinculemos este noble y grave atributo del hombre y del burro—la seriedad—en las funciones circenses inauguradas en París... Porque lo demás, ó es rabioso trágico, y no debe ponerse en soña, ó pasa con exceso los límites de lo cómico, y se come al autor festivo.

Por ejemplo, todavía sigue mandando anónimos espeluznantes las misteriosas bandas que se firma La mano que aprieta. Cogieron á unos muchachos, á unos mocicos debe decirse más bien, miembros de esa banda, y como si hubieran sido lombrikes, que partidos en varios trozos constituyen otras tantas lombrikes vivitas y coleando.

Esto, en la capital de España, es capaz de comerse el escritor más Pérez Zúñiga. ¡Completamente risible!

Queridos concidatanos: hay patria, hay toreros políticos, hay revendedores y democracia más ó menos «ful»; pero ¿hay policía?...

Pallo!

CERTAMEN LITERARIO

El centenario de Cervantes

Terminado el plazo de admisión de trabajos para el certamen literario que se celebrará en Salamanca; ponemos á continuación los lemas de los recibidos clasificados por temas:

Para el tema I: Bibliografía del Quijote en las bibliotecas de Salamanca.

Lema: «Después de Dios, la olla». Para el tema II: Salamanca en las obras de Cervantes.

Lemas: «Por mis pecados he estudiado cánones en Salamanca y pícome algún tanto de decir mi razón con palabras claras, llanas y significativas» (Quijote, p. 2, c. 9.); «Hablen cartas y callen barbas» (Sancho Panza); «Admírelos...»

Para el tema III: Triptico de sonetos en elogio de don Quijote, Dulcinea y Sancho.

Lemas: «¿Realidad?». «Mensajero, sois amigo...» (Quijote, c. 10); «El Panza»; «Nisi virtus in illis fulget, opera litteraria, nihil sunt»; «En un lugar de la Mancha...»; «Cervantes, he aquí una pleniitud española»; «Catorce versos dicen que es soneto»; «Verba volant scripta manent»; «Elle demeurait immobile».

Para el tema IV: Valor crítico de las noticias que da Cervantes en su «Viaje del Parnaso». (Tema reservado á los alumnos de los centros docentes de Salamanca).

Lema: «Honrando á Cervantes». Para el tema V: Ambiente salmantino en la época de Cervantes. Crónica literaria.

Lemas: «Pequito»; «Sé breve en tus razonamientos, que ninguno hay gustoso si es largo» (Cervantes).

En los primeros días de la semana próxima se publicará el fallo del Jurado, que ya ha comenzado sus trabajos de calificación.

Esta tarde, á las seis (hora oficial), se reunirá la Junta provincial, en el Gobierno civil, para fijar definitivamente el día de la fiesta y ultimar detalles. Han comenzado ya en la Universidad los trabajos de colocación de la sencilla y artística lápida que perpetuará en Salamanca el tercer centenario de la muerte de Cervantes.

DE AYER A HOY

El exquisito poeta Cándido Rodríguez Pinilla dió ayer tarde, en el Ateneo salmantino, una notabilísima conferencia acerca de Cervantes.

Las mieles de su ingenio supieron á poco á la distinguida concurrencia que acudió á escucharle, y los aplausos que en su honor resonaron, aun siendo atronadores, estuvieron muy por bajo del mérito de su filigranada labor.

Y este hombre excelso ¿ha gastado algunos de sus días en los menesteres políticos!

A emendarse, don Cándido. El Ayuntamiento celebró sesión subsidiaria y trató en ella de lo humano y de lo divino. Y es que la ecuanimidad de algunos concejales y queridos amigos, no les permite estar un momento sin tirar chinitas al tejado vecino.

La huelga sigue desarrollándose en un ambiente de orden perfecto y se espera que muy pronto vengan á Salamanca representantes de la compañía, con amplios poderes, para tratar y resolver.

Los carteristas afirman sus ataques, y cada día dan un avance á los ajenos bolsillos, aunque sufriendo las bajas que les corresponden.

Del cartel de ferias, que va á ser descaharrante, van aparte las últimas noticias. Pero con decir á ustedes que lo van á formar lo mejor de lo mejor en diestros y sinistros, está dicho todo.

El día, de verano riguroso.

¡Es una delicia el clima que por acá disfrutamos!

LOS CARTERISTAS

Al catedrático Sr. Laserna, le roban tres mil pesetas

Sobre nuestra ciudad y aprovechando la feria de Botijeros y fiestas de estos días, ha caído una verdadera nube de carteristas, contra los cuales cuantas precauciones se tomen son pocas.

Centes todas ellas ducenas en el oficio, van vestidos, ora con el correcto traje de sportman, ora con la sencilla indumentaria del hombre del campo, y siempre con las manos dispuestas á efectuar un rápido escamoteo.

Por las noticias de varias raterías efectuadas, tenemos el convencimiento de que operan en grupo, y mientras uno de los vadales arremete contra la cartera del viajero (generalmente la estación es su centro de operaciones), los compadres están á la vista del negocio y de las complicaciones policíacas que pudiera tener.

La otra noche fué la víctima propiciatoria nuestro querido amigo y paisano el catedrático del Instituto de Zamora, don Eustasio Laserna.

Dicho señor, que había pasado el día en el balneario de Babilafuente, tomó el tren de la inmediata ciudad y al intentar subir á su departamento, notó que un sujeto alto, fornido, con la cara rasurada y con aspecto de hombre de bien, impedía, con su obstinación en subir al coche al mismo tiempo que el señor Laserna, que éste entrase en el vagón.

Hubo de amonestarle varias veces nuestro amigo por su falta de cortesía, pero el individuo, como si fuese más sordo que una muralla, no se daba por enterado de las advertencias, y afectando precipitación por colocar su equipaje, erre que erre en colarse en el vehículo ferroviario.

Y de estos achuchones fué lamentable consecuencia la sustracción al citado señor Laserna de una cartera que contenía la no despreciable suma de tres mil y tantas pesetas, cantidad que éste echó de menos pocos momentos después, cuando quiso dar al revisor del tren el billete del viaje.

El señor Laserna llegó ayer de Zamora, y de sus gestiones parece que se tiene el convencimiento que el autor del

PRIMER ANIVERSARIO DEL SEÑOR Don Ricardo Rodríguez Sánchez del comercio que fue de esta ciudad que falleció en Salamanca el 28 de Abril de 1915 después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. D. E. P. Sus hijos, hijas políticas, nietos, hermanas, hermana política, sobrinos y demás familia, Suplican á sus numerosos amigos le tengan presente en sus oraciones.

robo de su cartera es uno de los doce ó estorces desvalijeros que han caído sobre nuestros bolsillos.

Y como de esos tales cacos sólo han detenido ocho, bueno será recordar á las gentes confiadas el aviso de las estaciones: «Cuidado con los rateros».

El ferial de ganados

Ayer alcanzó bastante importancia el de ganado vacuno, realizándose bastantes operaciones aunque á precios muy altos.

Cotizaronse: bueyes y vacas á 80 y 85 reales arroba; toros, á 85 y 90, y terneras, á 90 y 95.

En el ganado de vida hubo bastantes buenos ejemplares á precios que oscilaron mucho.

En el de cerda también hubo bastante animación.

Cotizaronse: los cerdos al destete, de 90 á 100 reales; de seis meses, á 180 y 200 reales, y de un año, de 200 á 250. Hoy termina el ferial.

Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido: Para Madrid, el diputado á Cortes por Ledesma don Antonio Fidalgo y el diputado provincial don Filiberto Villalobos.

Para su dehesa de Buenabarba, el ganadero don Andrés Sánchez.

Para Peñaranda, el conocido fotógrafo de aquella localidad, don Ascensión Mathias.

Para Fuentes de Bèjor, la bella señorita Soledad Biénozbas.

Para Madrid, nuestro querido amigo don Manuel Mirat.

Para Boada, en su automóvil, con objeto de practicar una operación quirúrgica, el reputado cirujano doctor Díez, quien al regreso marchará á Toro, también para asuntos profesionales.

Para Aldehuela de la Boveda, las bellas señoritas Juana, Filomena, Antonia y Rosario Juárez, hijas del médico de aquella localidad.

Para Madrid, el joven licenciado en Filosofía y Letras, don Ricardo Espinosa.

Han llegado: De sus posesiones de esta provincia, la ilustre dama condesa de la Oliva del Gaitán.

Obra meritória.

Nuestro respetable amigo el apoderado del Banco Hipotecario de España en Madrid, don Salustiano Ramos Velasco, ha salido para Retortillo, su pueblo natal, con objeto de continuar una meritória obra emprendida.

El señor Ramos, hijo humilde de aquella localidad, que por su laboriosidad é inteligencia ha logrado conquistarse una desahogada posición social, vuelve á los que fueron sus lares, para proseguir la reedificación de la casa de Dios, á la que ha hecho importantes donativos.

Por tan laudable proceder, que debiera tener imitadores, el Ayuntamiento y vecindario de Retortillo le ha testimoniado su gratitud, declarándole hijo predilecto de la villa, á una de cuyas calles ha dado el nombre de Salustiano Ramos.

Afectuosa despedida. Ayer tarde, á las dos y media, salieron para Madrid los marqueses de Castellanos y de Trives.

Los afectos y simpatías que han sabido despertar entre todas las clases sociales salmantinas, con motivo de su espléndida y amable actuación en las fiestas de la promesa de la bandera de los exploradores, llevaron á la estación á numerosas y distinguidas personas, que rindieron así tributo de cortesía meridísima á los ilustres aristócratas salmantinos, á quienes se hizo una cordial y efusiva despedida.

Tomaron parte en ella los señores Obispo de la diócesis, Alcalde de Salamanca, Coronel y oficialidad de Albuera, Coronales de infantería, senador señor Maldonado, señores de Hurtado de Mendoza, Plaza, Peñalosa La Riva, Mirat (don Juan), Jiménez, Vázquez de Parga, Mazpule, Huebra, el comité en pleno de los exploradores; los catedráticos don Abelardo B. del Cerro, Meñeu, Apraiz y Maldonado Andrés; fig-

cal de la Audiencia señor Hernández y muchos más.

Las exploradores salmantinos ocuparon el andén y dieron á la madrina de su bandera, Marquesa de Castellanos y de Trives, entusiastas vivas.

También por la tarde, y en el tren de Ciudad Rodrigo, salió para Retortillo, donde pasará unos días con su amigo don Salustiano Ramos, el general Hernández Espinosa, gobernador militar de la provincia, el cual fué también despedido por las autoridades, comisiones militares y amigos particulares.

Ascenso. Ha sido ascendido en turno de mérito á jefe de Administración, el muy inteligente y recto abogado del Estado, jefe de esta provincia, don Alfredo Sánchez Moyano, nuestro particular amigo.

Reciba con tal motivo la más cordial enhorabuena.

Aniversario. Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento del conocido y laborioso industrial de esta capital don Ricardo Rodríguez Sánchez (d. e. p.).

A sus hijos, particulares amigos nuestros, y demás familia, reiteramos nuestro pésame más sentido.

Petición de mano.

Para nuestro buen amigo el joven comerciante de esta plaza don Mariano López, ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Beatriz Santos. La boda se celebrará en breve.

Enfermos. Se encuentra enferma, aunque por fortuna no de cuidado, la bella y distinguida señorita Magdalena Ruiz Díaz, hija del gobernador civil.

Vivamente deseamos su mejoría.

Se halla completamente restablecido de la dolencia que le ha retenido tres semanas en cama, nuestro buen amigo don Manuel Franco Herrero. Lo celebramos.

La huelga de los ferroviarios

Hasta la fecha, no podemos comunicar á nuestros lectores ninguna noticia que indique el término satisfactorio de la huelga ferroviaria, cosa que de todas veras deseamos, ya que este estado de anomalía para nadie es beneficioso.

Sabemos que por varias personalidades se hacen gestiones encaminadas al rápido y feliz resultado del conflicto pendiente, pero éstas se estrellan ante la dificultad, de todos conocida, de comunicación con París, donde reside el Consejo de administración de la línea de Medina á Salamanca.

Ayer visitó nuestra redacción una comisión de obreros ferroviarios, los cuales nos manifestaron su protesta por la forma en que se vienen realizando los servicios de vía, y por la poca acogida que tienen sus reclamaciones en los centros oficiales, donde á su entender no se las preste la debida atención.

Nos hicieron presente asimismo que por significados elementos trabajadores han recibido valiosas pruebas de adhesión.

La reunión de ayer. A las cuatro de la tarde de ayer reunieron en el Centro Ferroviario los empleados de la compañía de Medina Salamanca que se hallan en huelga.

El presidente del sindicato dió cuenta de la marcha de la huelga, manifestando que hay parados unos 200 obreros, y que últimamente se habían sumado al movimiento huelguista los compañeros de Medina que hacen el servicio en la estación y casi todo el personal de las estaciones intermedias.

Se da lectura al siguiente telegrama que el sindicato de Medina envía al Ministro de la Gobernación y al Director de la compañía.

«Sección Medina protesta ante V. E. obligarles reemplazar ferroviarios de Salamanca en huelga en esta y rogamos su inmediata intervención para evitar grave conflicto.»

En el mismo sentido telegrafían á los sindicatos de Zaragoza, Barcelona-Norte, Valladolid y Reus-Norte.

A continuación la comisión de obreros huelguistas, compuesta por los ferroviarios Manuel Gonzalo y Pedro García, que había ido á Medina, da cuenta del resultado de su viaje mani-

festando que los compañeros de allí habían acordado en asamblea general extraordinaria, apoyarles moral y materialmente.

Se da cuenta de la conferencia telefónica celebrada por la Junta directiva del sindicato M. S. y don Ramón Cordoncillo, secretario del Comité nacional de ferroviarios, el cual dice: que él es el designado para venir á esta en nombre del Comité nacional y representar á los huelguistas en las gestiones que se hagan cerca de la Compañía y del Gobierno; que formulaba las correspondientes protestas ante el ministro y autoridades por los hechos ya conocidos; que muy en breve llegará á Madrid monsieur Drouin, representante del Comité de París, y por último, que él llegará mañana por la noche (hoy) á Salamanca.

Dáse lectura también á la siguiente carta, que el diputado á Cortes por Salamanca, don Isidro Pérez Oliva, dirige al Alcalde, y que dice así:

«Querido Emigdio: Estuve en el ferrocarril de las Delicias á ver á monsieur Loewy, representante de la compañía de M. S. en Madrid, y este señor no tiene poder ninguno, así como tampoco monsieur Louis, sino que el único que tiene facultades para resolver este asunto, es el Comité que reside en París, por lo que ayer telegrafié Loewy, diciendo que venga urgentemente monsieur Drouin, con poderes bastantes, ó que envíe estos poderes á una persona de España.»

Le dije si convendría hablar con el Conde de Moral de Calatrava, y me contestó que era inútil. He encarecido la urgencia de resolver este asunto y me prometió que tan pronto como tuviera contestación me lo comunicaría por teléfono.

Dime si he de hacer algo más. Tuyo, Isidro.»

El mismo señor Loewy ha dirigido al Alcalde la siguiente carta:

«Muy señor mío y de mi mayor consideración: Ha sido en mi poder su atento telegrama de ayer, recibido hoy mañana, en el que me ruega procure facilitar solución á la huelga planteada por personal M. S. y en su contestación tengo el honor de manifestarle que no está en mis atribuciones facilitar la solución que se desea, pero sin embargo me es muy grato participarle que lo he recomendado y encarecido con el mayor interés al Consejo de la compañía, quien sin duda hará todo cuanto esté de su parte para llegar á una solución armónica, con lo que tendrá por mi parte la mayor satisfacción. Aprovecha esta ocasión, etc.»

Un último telefonema enviado por monsieur Loewy al señor La Riva, dice que ha pedido contestación telegráfica á París y que tan pronto como la reciba le dará cuenta de ella.

Se acuerda dar un voto de gracias al alcalde por sus gestiones en favor de la solución de la huelga y después de recomendar á todos tranquilidad y prudencia, se levanta la reunión.

Comité de explotación.

El Comité constituido interinamente para la explotación de la línea es el siguiente:

Presidente, el coronel de ingenieros don Guillermo de Auvarades; el ingeniero de la División de ferrocarriles, don Gregorio Pérez Conesa, y el representante de la compañía de M. S. don Ramón Martínez.

Oficiales que llegan.

Ayer llegaron á Salamanca, donde permanecerán varias horas, el coronel de ingenieros señor de Auvarades, el capitán don José Paul y el teniente coronel don José Viciana, los cuales fueron acompañados por los oficiales del mismo cuerpo que se encontraban aquí, primeros tenientes señores Sánchez (don José), Rebollo (don Miguel) y el comandante don José Alén.

LA UNIVERSIDAD Y EL ATENEO

La conferencia del señor Pinilla

Este viejecito trémulo, blando, balbuciente, inspira un infinito respeto. Sus barbas posadas sobre su pecho semejan una maraña de ébano. A pesar de su manifiesta inutilidad, este glorioso inválido parece una figura de un retablo renacentista. Su espíritu es una fragancia triunfal. Cuando habla, enarca sus cejas pobladas, dobla su cabeza y de sus labios van brotando pedazos de alma como escalas de ensueño. Su voz dulce, sin estridencias ni gallardías, tiene la apacibilidad de una oración. Todo es blando, tranquilo, reposado en este viejecito poeta, cuyas palabras tienen la sonoridad de un cíncel ó un encanto litúrgico de una salmodia.

Esta noche este viejecito nos dice una cadena de versos prosados, de otro inválido glorioso, Cervantes, como Pinilla, tienen bajo su fisiología mutilada la rotunda pujanza de su espíritu hondo. La envoltura corpórea es en ellos una modelación. Pero su vida, los átomos invisibles y eternos de su vibración vital tienen la poderosa magnificencia de la fecundidad. Sigamos con unción, con religiosidad estas cartillas que el señor García Boza nos lee, vertidas con sentimiento y con amor por el señor Pinilla en honor del más grande aventurero de los siglos.

Como preámbulo, el señor Pinilla expuso que, contra su costumbre, se veía obligado á transcribir al papel sus impresiones cervantinas, para aquilatar los conceptos y por requerirlo así el interés del asunto.

Espigamos de la conferencia las impresiones recogidas al vuelo en la rapidez de una lectura.

Examina primeramente el concepto de la crítica, su sentido y su significación, para que, depurándola de interpretaciones personales, atienda, más bien á dar un concepto integral de la obra que se comenta. El Quijote no es, como dice Azorín, una obra de la posteridad, sino una obra para la posteridad. En el Quijote están plasmados seres y hombres vivientes, con realidad tangible que se movieron y vivieron en la época de Cervantes. Los motivos que determinaron su producción son muy varios, siguiendo á los comentaristas. Para unos, el Quijote representa una crítica contra los libros de caballería; para otros, el Quijote es una caricatura del emperador Carlos V, de los personajes que á su lado se movieron; para otros, el Quijote es el Lohengrin, creado para sustentar una leyenda quijotil de los mismos críticos. Y es que éstos, en vez de mirar la obra tal como Cervantes la escribió, la comentan tal como ellos la comprenden y la sienten. El Quijote, como toda obra humana, no es absoluta.

Lo infinito está en la Naturaleza. En una flor cabe lo infinito, en los libros no. Pero á su modo es la producción humana más universal, la que contiene más elementos absolutos. Cervantes encontró sus protagonistas, no las fábulas ni las mitológicas abstracciones de las obras maestras de la literatura universal, La Eneida, La Divina Comedia, La Iliada, El Paraíso perdido, son obras fabulosas, divinas, abstractas. El Quijote es humano. Sus personajes son seres de carne y hueso, con

los que vivimos, con los que nos rozamos. El motivo es lo secundario. El motivo que inspiró la poesía virgiliana, fué complacer al César; Dante desahogó sus iras gibelinas en su Comedia; Fenelón escribió su Telemaco para educar al Delfín. Cervantes escribió su Quijote no como una amargura ni como una diatriba contra la sociedad de su tiempo. Lo escribió con una dulzura llena de ironía, con dejas á veces de melancólico pesar. En el Quijote no hay un loco, hay dos: don Quijote y Sancho. Ambos son locos; el segundo con una locura más larvada que la de su amo, y ambos elementos patogenados por esa locura que tiene sus raíces en convulsiones del alma.

Ante Alonso Quijano hay que llorar y rezar, nunca reír, porque invita más á pensar que á la carcajada. Loco era, de esta locura española, tan nuestra, que ha tejido en la Historia de España una serie incabable de hazas y de aventuras que han acabado por hacer crónica la enfermedad de su perturbación. Loco fué Peral, el Quijote de la marina, que se vió preterido en sus ensueños de gloria; loco Moliner que abandonó su cátedra, y loco el desterrado de Graus, que se confinó en el retiro aragonés, desesperado de que nadie entendiese sus locuras.

Leamos el Quijote con bondad sinformarnos de él, sacando sus provechosas enseñanzas; aprendamos á realizar empresas grandes, pero sobre otropotro más brioso que Racine; y con otras armas más fuertes que su cimera de cartón y su lanza herrumbrosa. Bebamos el vino del ideal. Pero sin trasegar demasiado que produzca empacho. Porque la redención de España no ha de hacerla la locura quijotil, sino la espada del Cid.

Al acabar el señor Pinilla su hermosa conferencia, fué aplaudidísimo.

EN LA VEGA

El concurso de la Liga

Como hablamos anunciado, ayer, á las once, se celebró en la Vega el concurso organizado por la Liga de Agricultores y Ganaderos.

En el concurso tomaron parte las siguientes parejas de buyes: 1.ª De don Lorenzo Pérez, de Mozdiel, pesó 1.625 kilos.

2.ª De don Julián Martín González, de Sieteiglesias, pesó 1.525.

3.ª De don Fabián Rome, de San Cristóbal de la Cuesta, pesó 1.598.

4.ª De don Ricardo Polo y Polo, de San Cristóbal de la Cuesta, pesó 1.663.

5.ª Del Asilo de la Vega (fuera de concurso), pesó 1.459. Después de pesadas cada una de las parejas, comenzó el concurso, que fué presenciado por buen número de agricultores.

Mientras se realizaban los trabajos del concurso, muchos de los asistentes se entretuvieron en admirar los hermosos ejemplares de diferentes clases de ganado que hay en la Vega.

Con este motivo, oímos contar que recientemente se ha matado un toro,

Cuya canal pesó 522 kilos, pero que excede al que se mató el viernes Santos en el Matadero y que fue un hermoso ejemplar.

El ingeniero de la Vega, señor Miranda, obtuvo ayer varias fotografías de las parejas que tomaron parte en el concurso.

Por la noche se reunió el jurado, compuesto por los señores García Polo, Cobaleda, Alonso, Prieto y Castro, acordando dar un premio de 100 pesetas a la pareja de don Fabián Romo y uno de 50 pesetas a cada una de las de los señores Pérez Martín y Polo.

En el acta se hace constar que ninguna de las parejas sobrepasó hasta el punto de merecer el premio, pero que se adjudicaba el de 100 pesetas a la del señor Romo por el mayor esfuerzo.

En el acta se hace constar también que la pareja de bueyes de la Vega realiza muy buena labor y que de no haberse presentado fuera de concurso hubiera merecido un premio.

Tarjeta al minuto

Para mi querido e íntimo amigo Enrique Esperabé.

He visto que con muy lindas palabras te han burlado la senaduría.

Hablases mal de todos, fueras soberbio, pisotearas al enemigo que se pusiera en tu camino con ánimo de estorbarle, y en fin, si inspiraras temor... a estas fechas serías senador.

Pero tu eres un infeliz para esos menesteres de la política y ha sucedido lo que debía suceder.

Ríete de esas palebitas de miel del presidente y del ministro de que tendrán en cuenta tu sacrificio. Eso es que estás amanasado de alguna gran cruz, que te costará los cuartos y no te servirá para nada, pues los que te conocemos y queremos de veras, no necesitamos que te declare el Gobierno excelentísimo señor para saber que lo eres por derecho propio, por tu alma nobilísima, por tu modestia, por tu bondad ingénita, por tu amor por el que sufres y tu gran caridad.

Quédense los cintajos para los que... los necesitan como el comer.

El hecho es que tu disciplina ha evitado al Gobierno una gran plancha, pues todos sabemos de sebra que si mantienes tu candidatura, el triunfo hubiera sido tuyo.

No lo hiciste y allá tú. Pero no te extrañe lo sucedido. Es lo que tiene que ocurrir siempre a los que van por la vida con miedo de estorbar, de molestar al vecino y con decidido propósito de no causar daño a nadie.

Los que pensemos así debemos quedarnos en casita cuidando de nuestra mujer e hijos, y dedicar los ratos de ocio aghonestos entretenimientos, entre los que te recomiendo el que yo disfruto ahora, que es el de aprender a tocar el acordeón por cifra con un maestro estupendo, cual es mi amigo Brusi, que hace hablar y hasta decir jaculatorias al tal instrumento.

Y para terminar estas cortas letras de consolación, te contaré lo que me ocurrió hace pocos meses en Madrid. Había sido citado en el Ministerio de la Gobernación, para hablar con el ministro, y allá me fui, con un trajecito de americana. En el vestíbulo me paró un guardia, y con un ademán adecuado, me dijo:

—Por la otra puerta.

Sin protestar fui a la otra puerta y llegué a los pasillos. En mi cara y actitud de provinciano debía de reflejarse algo, porque vino a mí un portero con muchos galones preguntándome que qué buscaba por allí.

—¿Ver al señor ministro—le dije con voz suave.

—Me mitó de pies a cabeza; debió de advertir que el traje olía a regenerado, y con su estatura y mi cara añada, lo lanzó a broma.

—¡Con que al señor ministro!...

—Sí, señor. Estoy citado...

Y estaba a punto aquel tío de soltar la carcajada cuando apareció el caballero que me había citado, terminando así el incidente.

—¡La que me espera de chufa rufinada de no haber surgido tan oportunamente mi salvador!

Luego me dieron unas cuantas lecciones—que no pienso utilizar—para entrar por la puerta grande y colarme hasta dentro.

Pero como yo no tengo ni he tenido nunca interés por cualquier ministro, me tiene sin cuidado esas zorrierías al uso, para hacer creer a los porteros que es uno un personaje. Prefiero mi casa y actitud de inocente provinciano. Al menos se ríe uno mucho. De los de arriba y de los de abajo.

Hazme caso, querido Enrique, y deja que sigan creyendo los mandones que eres un infeliz. Y tú... mucha risa, que es siempre mejor y más sana que la bilis...

Béjar, Abril 1916.

DE PEÑARANDA

Los precios del trigo están en alza; se vende ahora de 64 a 66 reales en muchos mercados y es muy solicitado por los compradores.

Los demás granos se cotizan con escasa variación a los mismos precios que rigieron en el nuestro y que fueron los siguientes:

Trigo, de 64 a 65 reales fanega.
Cebada, a 40.
Centeno, de 50 a 52.
Algarrobas, de 49 a 50.
Guisantes, de 50 a 51.
Avena, a 27.
La entrada de granos de pienso fué grande, y todo lo presentado se vendió con animación, pues hubo muchos compradores y portistas que los adquirieron, especialmente las algarrobas, cebada y centeno.

Han salido: —Para Sevilla, doña Jerónima Gutiérrez Yeguas, presidenta de la asociación

La Caridad y su hermana doña Hipólita Gutiérrez, esposa de nuestro amigo don Emilio García Gutiérrez.

—Para la misma población, el estimado industrial don Anselmo Hernández Quintero.

—También se encuentra en Sevilla desde hace unos días la señora doña Agustina Jiménez.

—Ha regresado de Madrid y de Barcelona, cuyas poblaciones ha visitado para efectuar compras, el inteligente comerciante de tejidos don Antonino Olea.

—Ha regresado de Salamanca, la bella y distinguida señorita Soledad Sánchez Gómez que ha pasado unas semanas con su estimadísima familia de aquella capital.

—Por el ilustrado médico de Fontiveros y estimado señor don Lorenzo Rodríguez Guerra y su esposa doña Wenceslada Rodríguez, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita María de la Torre de Dios, para el hijo de aquellos señores, el ilustrado abogado nuestro amigo don Lorenzo Rodríguez.

—El día 3 del próximo Mayo se celebrará en esta ciudad el matrimonio del estimado joven don José Nodal Navarro, contable de una importante casa comercial de Toledo, hijo de nuestro querido amigo el primer teniente de alcalde don Francisco Nodal, con la simpática señorita Justina Engemo, residente con sus padres en la inmediata villa de Cantalino.—El corresponsal.

Sucesos locales.

Carterista detenido.
Por los agentes de vigilancia Manuel Díaz y Manuel García ha sido detenido el carterista Casiano Collar (Chato de Medina), de veintiseis años de edad, el cual ha ingresado en la cárcel a cumplir quincena.

Faltas a la moral.
También han sido condenadas a cumplir quincena, por faltas a la moral, dos mujeres, llamadas Cándida Santos Martín, de cuarenta y cinco años, y Manuela Menéndez, de veintiocho.

CHISMOGRAFIA TAURINA

EL CARTEL DE FERIA

Joselito-Beimonte.--Sañillos, Miuras.
¡Y lo que vengal!

¡Ya tenemos la base, la formidable base, sobre la que los taurófilos han de levantar el monumento tauromáquico de Septiembre venidero!

Joselito y Beimonte!
¡Sañillos y Miuras!
Desde las nueve y media hasta cerca de las doce de noche estuvieron reunidos los señores que componen la Junta de la Unión Popular, organizadora de las corridas de feria.

Fué una sesión larga y laboriosa. Salieron todos de ella la mar de reservados y con visible fatiga por la charla sostenida.

Concurrieron todos los directores del *cotarro taurino*, excepto uno, el señor Mirat, a quien asuntos particulares le impiden asistir por tener que salir anoche para la corte.

Los reunidos, según pudimos enterarnos, conocieron de la aceptación por parte de Joselito, ó mejor dicho, de su apoderado, del ofrecimiento que se le había hecho por tomar parte en las tres corridas de abono.

—Joselito—me dijo un señor de la Junta—se porta con nosotros admirablemente. Acepta las corridas con el ganado que nosotros designemos. Y como ya tenemos comprado ocho Miuras y estamos a punto de cerrar el contrato con Sañillo, puede usted afirmar que el día 11 se lidiarán estos toros y el 12 Miuras.

—¿Y para el día 13?

—Aún no se ha acordado nada en definitivo.

—¿Serán los toros de la tierra?

—Tampoco puedo decirle nada, pues las opiniones están divididas: unos que votan por Veraguas ó por Santa Colomba ó por otros toros de primera categoría, para ese día 13, y otros, que votan porque sean de la tierra.

—¿Y en qué se ha quedado?

—En nada; faltaba a la Junta el señor Mirat, y como queremos que los acuerdos que se adopten lo sean por todos los individuos que componen la Junta, de ahí que hayamos aplazado este punto hasta el regreso del señor Mirat.

—¿Y del resto del cartel de toreros?

—Tampoco se ha hecho nada por la misma razón.

—¿Pero algún nombre de algún torero sanará ya, ¿no es así?

—Realmente no. Porque ¿de qué sirve que hablemos hoy de Cochero ó de Saleri, ó de Ballesteros ó de Pacomio Peribáñez, para llenar esos huecos, si aún no sabemos cuáles de ellos han de ser los designados?

—¿Pero ¿se habla del Cochero?

—¡Hombre! He dicho Cochero, como pudiera haber dicho otro cualquiera.

—¡Ah, vamos!

—De todos modos, ya tiene la afición a Joselito y Beimonte, con Sañillos y Miuras... Y a esto ¿hay que decir algo?

—Nada: a no ser batir palmas y muy entusiastas en loor de ustedes... Y sobre todo, y ante todo, un cartel que tiene tan admirables principios, es deber de ustedes terminarlo bien.

—Así se hará, ó por lo menos queremos hacerlo así. Si nos equivocamos, no será culpa nuestra, pues en la obra ponemos toda nuestra buena voluntad al servicio de los intereses salmantinos y del esplendor de la feria.

—De modo que los Sañillos ¿se lidiarán el día 11?

—Sí, señor; los estoquearán mano a mano Joselito y Beimonte.

—¡Bonita combinación!

—Y al siguiente día... ¡allá van ocho mozos de Miura! ¡Y lo que venga para ellos!

—¡Estupendo!

Y ahora a esperar la combinación de

toros para el día 13 y los nombres de los espás que han de acompañar a *Maravilla* y *Terremoto* en las dos últimas fiestas.

VIDA RELIGIOSA

En San Julián.

La congregación de Nuestra Señora de los Remedios celebra este año solemnes cultos en honor de su excelsa patrona, dando principio la novena mañana, viernes, 28.

En los nueve días se expondrá a Su Divina Majestad en la misa solemne que se celebrará a las nueve de la mañana, leyéndose después la novena, y por las tardes, a las seis, exposición, completos y rosario, y después de repetirse la novena, se reservará al Señor Sacramento.

Relación de los devotos que tienen los manifestos.—Don Enrique Esteban Santos, doña Luisa Rodríguez, viuda de Esteban; hijos de don Manuel Blanco, señora viuda de don Manuel Herrero, doña Aurea Moreno y don Luis Guervós, doña Cándida López de Olivera, doña Carmen Lobarinas de Infante, don Leopoldo Blanco y don Tomás Romo.

Al anochecer del día 6 de Mayo saldrá procesionalmente la imagen de Nuestra Señora en la forma acostumbrada.

Al siguiente día, domingo, 7 de Mayo, se celebrará la fiesta principal. A las diez y media misa solemne y sermón, que predicará don Paulino Hernández Sierra, profesor del Seminario y coadjutor de Sancti-Spiritus.

Por la tarde, a las cinco, rosario, motetes y solemne reserva de Jesús Sacramento.

La parte musical está encomendada a una escogida capilla, dirigida por el maestro García Bernalt.

El día 11 de Mayo, a las ocho de la mañana, se celebrarán las honras por todos los esclavos difuntos.

EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESION DE ANOCHE

A las seis y media abre la sesión el Alcalde, señor La Riva.

Asisten los concejales señores Iscar, Pérez Criado, Díez, García y García, Romano, Estefanía, Sánchez Pérez, Vázquez de Parga, Santa Cecilia, Mirat.

Se lee y aprueba el acta de la última sesión, pasándose a la

ORDEN DEL DIA
Queda ocho días sobre la mesa el reglamento del Matadero, confeccionado por la comisión correspondiente.

Béjar y Salamanca.
El alcalde de Béjar, en nombre de aquel Ayuntamiento, dirige al de Salamanca una comunicación, acusando recibo de la enviada por el señor La Riva, en protesta de los sucesos aquí ocurridos el día del escrutinio general de las elecciones, y haciendo protestas del cariño y de la simpatía que Béjar siempre tuvo a Salamanca y viendo con gran complacencia esta protesta del Ayuntamiento salmantino.

Un págo.
Se da cuenta de haber sido ordenado el pago de una subvención de 1.995 pesetas del ministerio de Instrucción pública, por el concepto de Grupos escolares, ó sean obras ejecutadas.

Tasación.
Se da cuenta del expediente de tasación de la casa número 8, de la Cuesta de Sancti-Spiritus, valuada en 1.500 pesetas, para ser expropiada.

Para el Laboratorio.
Se da cuenta de un expediente acerca de dotación al nuevo Laboratorio municipal y Casa de Socorro de servicio de aguas y de desagüe, para cuyo fin se hace un nuevo proyecto, ampliación de dicha obra, y cuya ampliación importa unas 1.000 pesetas.

El señor Iscar Peyra pide que esta ampliación de obra quede, por ahora, en suspenso, porque han de tardarse aún tres ó cuatro meses en poder enchufar en el alcantarillado las obras que se proponen.

El señor Mirat se adhiere a esta petición.

Y así se acuerda.

Licencias de obras.
Se conceden licencias de obras a don Lorenzo Aniceto y don José Socasaux.

Las harinas y el pan.
La comisión municipal de Subsistencias pide autorización para que se faculte a la Alcaldía para poder disponer y repartir el remanente de la harina del 10 por 100 de los rentistas, en vista de haberse elevado el precio de las harinas y ser necesario continuar dando el pan a 0,40 pesetas.

Pide el señor Iscar que quede el asunto ocho días sobre la mesa, y así se acuerda.

Del alcantarillado.
Se da lectura al informe emitido por el señor ingeniero municipal en el proyecto de construcción de cámaras filtrantes para el alcantarillado.

El señor Iscar hace la adición de que se comunique a los técnicos acerca de si convendría instalar un sistema mecánico de limpieza.

Nueva plaza vacante.
La comisión de Policía propone la separación de un mozo del Matadero por padecer una enfermedad contagiosa y que su plaza se provea mediante un concurso de aspirantes.

Liga de Agricultores

El presidente de la Liga de Agricultores y Ganaderos de la provincia de Salamanca ha recibido, por conducto de don Isidro Pérez Oliva, la siguiente carta:

«Excelentísimo señor Conde [de Romanones].
Mi querido Alvaro: Recibida su grata del 12 del corriente con la copia de la instancia que ha presentado en este Ministerio la Cámara de Comercio e Industria [de Salamanca] pidiendo que se autorice de nuevo la exportación de las lentejas.

Comprendo todo el alcance de la recomendación encarecida que usted me hace porque conozco muy bien su especial interés por esa provincia y si encuentro términos a propósito para desvanecer las razones en que la prohibición se fundó, no dude usted que me apresuraré a complacerle lo mismo que a la provincia de Salamanca.

No se le ocultará a usted, seguramente, que cuando las más indispensables subsistencias se las lleva el extranjero sin reparar en el precio, privando a nuestras clases más numerosas y necesitadas de modestísimos elementos indispensables para la vida, es temerario acordar facilidades para una exportación en las que los pueblos y los que todo lo traducen en sustancia para combatir implacablemente a los Gobiernos, creen ver la causa del encarecimiento de vida y de las desdichas consiguientes.

Me preocupó y estudio el asunto y ojalá que pueda decir a usted en breve que hay manera de atender las reclamaciones de los productores, que también son dignas de toda clase de respetos y consideraciones.

Y a sus órdenes siempre su buen amigo, *M. Villanueva*.

El Adelanto es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

EL ADELANTO

Se lee la siguiente distribución de fondos para el próximo mes de Mayo: Ingresos, 93.079,82 pesetas. Gastos, 89.954,17. Superávit, 3.125,65.— Se aprueba.

Veladores en la Plaza.
Don Agustín Moretón solicita licencia para colocar veladores en los arcos contiguos a su café del Pasaje.

Se accede a la petición mediante el pago del canon de 250 pesetas, como en años anteriores.

De incendios.
La comisión de Policía, mostrándose conforme con la adquisición de material de incendios, propone que se autorice a la Alcaldía para ello.

El señor Mirat, sin dejar de reconocer la utilidad de dicho material, se opone a su adquisición, no sólo por la elevación de precio de la maquinaria en estas circunstancias, sino porque cree superior a las fuerzas económicas del Ayuntamiento el gasto que se pretende hacer.

Defiende el dictamen el señor Romano, hablando de la necesidad de este servicio y de las ventajosas condiciones de pago que en el dictamen se hace mención, pago que se hace en diferentes presupuestos.

El mismo dice el señor Díez. El señor Iscar interviene, haciendo algunas aclaraciones, que en parte coinciden con las del señor Mirat, mostrándose al fin conforme con el dictamen, si el sobrepeso de esos materiales es hoy insignificante.

Segue el debate, hablando también el señor Santa Cecilia, Estefanía y algún otro, y se aprueba el dictamen con el voto en contra de los señores Mirat y Sánchez Pérez.

Una petición.
Las Hermanitas de los Pobres piden que se les exima del pago del impuesto de puertas cocheras.

Se acuerda de conformidad con lo pedido.

Otra petición.
Rosa Becerro pide que el canon que paga por su puesto del Mercado se equipare a otros de su categoría y que han sido subastados recientemente.

Así se acuerda.

El señor Romano pide que esta medida se haga extensiva a los que estén en iguales condiciones.

Los señores Díez e Iscar se ocupan también de este asunto, haciéndolo extensivo a las condiciones de higiene que deben reunir aquellos y los puestos particulares.

El Alcalde da cuenta de las órdenes que tiene dadas para estos fines y para que se cumplan todos los requisitos, especialmente en lo que se refiere a las carnicerías.

RUEGOS Y PREGUNTAS
Un homenaje.
El señor Santa Cecilia dice que el próximo domingo se trasladará una comisión que hará entrega al Ayuntamiento de Alaejos de un cuadro homenaje en honor de doña Gonzala Santana, y pide que el Ayuntamiento envíe allí una representación.

Se designa al señor Santa Cecilia. La fiesta del Trabajo.
También el señor Santa Cecilia, haciéndose eco de la celebración de la fiesta del Trabajo, pide que el Ayuntamiento conceda ese día de asueto para los obreros municipales que quieran asistir a la fiesta, siempre que sus servicios se lo permitan.

Así se acuerda.

El señor Iscar pide que se dé un voto de confianza al Alcalde para sustituir el cuadro de don Alfonso XII, que está en el salón de sesiones, por otro de don Alfonso XIII.

Así se acuerda.

Un escarceo político.
El señor Romano, haciéndose eco del artículo de renovación de vida salman-

tina, publicado ayer en EL ADELANTO, hace un escarceo político.

La transformación de Salamanca, según el cronista—dice el señor Romano—es completa en todos los órdenes, incluso en el político.

Hácese eco de la dimisión que del cargo que en el Comité liberal tenía, ha presentado el gran poeta, don Cándido R. Pinilla, y también de la dimisión del Comité.

Y a propósito de esto, pregunta: Los concejales liberales, ¿siguen siendo liberales? ¿Siguen acatando la jefatura de Romanones? ¿Sí ó no?

Porque esto, que parece que no tiene importancia, la tiene, y muy grande, ya que la constitución del Ayuntamiento fué un suceso político y ya que hay un acuerdo municipal relativo a que los tribunales de oposiciones los formen concejales de todas las fracciones políticas.

El señor Mirat hace constar que él ha dimitado su cargo del Comité, y que, en cuanto a si es o sigue siendo romanonista, nada tiene que decir porque no cree que esta sea cuestión municipal ni tampoco momento oportuno para hablar de este asunto.

El Alcalde ruega al señor Romano que dé por terminada esta cuestión para pasar a otra que puede interesar más al vecindario.

Y el señor Romano accede, diciendo: Bien. Dejemos en paz al Comité liberal y al partido, que está como nuestro compañero don Lino González, con un pie en todas las fracciones políticas.

Otro ruego.
Se ocupa después el señor Romano de una circular, que acompañada de un documento, reparte la sociedad de Saneamiento para el abono del servicio de aguas, pidiendo que se adopte el acuerdo de modificar el artículo 10 del reglamento de aguas, sobre toma de las mismas.

El señor Iscar pide que la comisión se reúna y estudie este asunto.

Una proposición.
El señor Estefanía recuerda su proposición de subvención para el arreglo de los paseos del camino de la estación, y pide que el arquitecto estudie el proyecto, para que el Ayuntamiento contribuya a la obra con el 50 por 100 de la misma, ya que según se determina en una Real orden el otro 50 por 100 corresponde al Estado.

El señor Iscar cree que este esfuerzo del Ayuntamiento debe emplearse en lugares mejores y más céntricos, entre tanto que el Ayuntamiento va desarrollando sus proyectos de pavimentación.

Se aprueba la proposición del señor Estefanía.

Más ruegos.
El señor Santa Cecilia pide al Alcalde que vea y estudie el expediente relativo a los solares que existen en las calles de Sánchez Barbero y García Barredo.

El señor La Riva dice que son tales las dificultades legales que dicho expediente ofrece, hasta el punto de que son ocho los propietarios de los mismos, algunos que viven fuera de España y todos que carecen de títulos de propiedad, que ya ha pensado en derribar la actual valla y colocar otra en mejores condiciones de estética.

Pregunta el señor Iscar si el Alcalde cumplió los ruegos sobre postes y palomillas del tendido de cables de teléfonos y eléctricos.

Y el Alcalde replica que los ruegos están cumplidos y que ya ha contestado la compañía de teléfonos diciendo que mejorará el servicio de referencia, y particularmente el señor Olivera, que tiene en estudio la construcción de unos postes de cemento armado.

El señor Díez dice que, cumpliendo el acuerdo adoptado, la comisión de Policía ha hecho gestiones para obtener un campo donde enterrar las carnes muertas que no reúnan las condiciones para el consumo, añadiendo que si el Ayuntamiento lo desea, se pedirá precio y condiciones a las tierras ofrecidas.

El señor Iscar lanza la idea de la construcción de un horno crematorio, que apoya el señor Romano, y se acuerda la adquisición de la tierra, quedando en estudio lo de la construcción del horno crematorio.

Y acto seguido se levanta la sesión.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

Parientes que riñen

La mañana del 10 de Marzo de 1913, se encontraron en término de Peñaranda Felipe y Lorenzo Benito, sobrino del primero del segundo; y según el abogado fiscal señor Quintana, se acometieron mutuamente, infringiendo Lorenzo a Felipe lesiones con arma blanca, de las que tardó en curar dos meses, y de haber guardado las prescripciones facultativas, hubiera obtenido la sanidad después de los treinta y antes de los sesenta días, tardando el Lorenzo ochenta días en verse curado de las suyas.

Según el letrado señor Riesco, defensor del Lorenzo Benito Mateos, único que en el juicio-oral celebrado ayer en la sección segunda, aparecía en el banquillo, fué provocado y acometido por el Felipe, viéndose en la precisión de defenderse, y por tanto, aunque reconocía que era autor de un delito de lesiones menos graves, porque antes de los quince días debieron curar las que padeció dicho Felipe si hubiera observado las prescripciones facultativas, alegaba en favor de Lorenzo la circunstancia eximente de legítima defensa.

Después de practicadas en el juicio las pruebas propuestas, el fiscal modificó sus conclusiones en el sentido de considerar al Lorenzo autor sólo del delito de lesiones menos graves.

La defensa insistió en mantener íntegramente las que tenía formuladas.

por no poder asistir al mismo el letrado señor Castro Alburquerque, debido a la to de su señor padre (q. e. p. d.)

La resolución del tribunal, antequanto justo, la consideramos muy atinada.

Agencia ejecutiva municipal

Por el agente ejecutivo del excelentísimo Ayuntamiento se están haciendo las notificaciones de apremio para ceder a la ejecución de los contribuyentes que por el arbitrio de inquilinato se encuentran en descubierto con la Corporación municipal.

Mercado de Salamanca

Salamanca, 26 Abril.
Trigo, a 37 pesetas los 100 kilos.
Cebada, a 25,75 idem idem.
Centeno, a 31.
Tiempo, bueno.
Mercado, regular.
Tendencia, sostenida.

Noticias.

Esta tarde, a las cinco, se reúne la Junta provincial de Subsistencias, y entre las cosas de que tratará será una de ellas el conocer las existencias de trigo y harinas que hay en la provincia, según resultado de las relaciones juradas enviadas por los pueblos.

¡¡¡ATENCIÓN!!! Eminencias médicas aconsejan que a la salida de los teatros se usen las **Pastillas Balsámicas MARIA.**

Depositorio para Salamanca y su provincia: Justo Bajo Avila, Droguería, Salamanca.

Consulta de enfermedades de la boca y protasis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ledesma, Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

Por los inspectores de Hacienda, se está procediendo a la comprobación en esta capital de los diferentes tributos a cargo del Estado.

* * * OBRA NUEVA * * *

Manual del Laboratorio Clínico, por el catedrático don Arturo Nuñez. Precio 3 pesetas.
De venta: Librería de Nuñez.

Don Mariano Rodríguez Galván, ha donado 5 pesetas a la Asociación de Mendicidad.

* CASPA * Y * PELO *

Desaparece la primera y se fortalece el segundo con el Ron Quina, con abroñano E. Saux, que a 1,50 pesetas vende la droguería de Juan José Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

Los enfermos del tubo digestivo pueden usar, a la vez que el bicarbonato de sodio y aguas minerales alcalinas: el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, pues son compatibles.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:
Nacimientos: Ninguno.
Defunciones: Defín Mesonero Yagüe y Jacinta Sánchez Manzano.

Tarabe reconstituyente de P. Catalá

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid * Provincias * Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

Grandes combates aéreos terrestres y marítimos.

El movimiento revolucionario en Irlanda.

Conferencia de las 5 mañana.

Madrid 27.

El comunicado francés.

La jornada de ayer.-Actividad en todo el frente.-Los resultados.

El comunicado oficial francés de anoche, á las once, dice así: «Al Norte del Aisne, bombardeo recíproco. En el bosque de Buttes el número de prisioneros alemanes hechos por los franceses durante el ataque de ayer, asciende á 150 soldados y cuatro oficiales. Además cogimos dos ametralladoras y un lanzabombas. En la Champagne, la artillería francesa dirigió sus tiros de concentración sobre los parques enemigos. En Dormase y el Argona, gran actividad de ambas artillerías. La francesa dirigió sus tiros contra las organizaciones alemanas de la cota 285. En Vandasis y bosque de Chepoy, al Oeste del Mosa, bombardeo violento de las regiones de Avocourt, cota 504 y Espés. Algunas ráfagas de artillería en el sector de Ehbresurt. Al Este del Mosa y Voevre, actividad media de ambas artillerías. Según recientes informaciones, las pérdidas alemanas en el ataque de ayer contra el saliente francés de Chappelotte, pueden calcularse en 1.000 hombres. Una pieza alemana, de largo alcance, disparó esta mañana en dirección de Varageville y Luneville. En Lorena fué detenido, por el fuego de las baterías francesas, un ataque alemán contra las posiciones francesas del Norte de Senones, quedando en poder de nuestras tropas algunos prisioneros, entre ellos un oficial.»

un ataque inglés llevado á cabo por destacamentos bastante fuertes.

Al Oeste de Givenchy ocupamos los hoyos producidos por explosiones simultáneas de dos minas inglesas y otra alemana. Hicimos algunos prisioneros y cogimos una ametralladora. Nuestras patrullas tuvieron encuentros, con éxito, entre Vailly y Craonne. En la altura de Vaucois, al Noroeste de Avocourt y Este de Embremt, hubo combates con granada de mano. Entre Embremt y Caurites conocimos las intenciones del enemigo de dar un ataque, y abrimos fuego contra las tropas que se hallaban formadas, haciendo fracasar este intento. Al Oeste del Mosa, desplegaron las artillerías de ambas partes gran actividad. Al Noroeste de Selles, en los Vosgos, nos apoderamos, gracias á una cuidadosa preparación del terreno, de la primera y segunda líneas de trincheras francesas. En la altura 542, algunos pequeños destacamentos lograron llegar hasta la tercera línea de trincheras, volando numerosos subterráneos. Hemos hecho 85 prisioneros y cogido dos ametralladoras y un lanzabombas. Además de otras excursiones llevadas á cabo por nuestros aviadores, una de nuestras escuadras aéreas ha bombardeado, con gran cantidad de bombas, el aeródromo francés de Brecur, al Este de Clemer y Jubertort, que está fuertemente fortificado.»

RIVERA

Conferencia de las 6 mañana.

Madrid 27.

El comunicado italiano.

Ataque austriaco rechazado.

El comunicado oficial del cuartel general italiano recibido esta madrugada, dice así: «En el alto de Cordevele ha sido rechazado un ataque enemigo contra nuestras posiciones avanzadas de la cresta del Colt di Lana. En Isonzo gran actividad de artillería en la zona del Selt. En Carso el enemigo concentró ayer mañana un violento fuego de destrucción contra las trincheras conquistadas por los nuestros el día 20 por la tarde. Durante la noche los austriacos lanzaron al asalto grandes masas de infantería que fueron rechazadas con enormes pérdidas.»

La neutralidad suiza violada por los alemanes.

De Berna comunican que dos aviones alemanes han violado nuevamente la neutralidad suiza, cruzando el territorio de esta nación para internarse en Francia. Con esta son trece las violaciones verificadas por los alemanes en territorio suizo. La opinión pública se muestra indignada por este motivo, indignación que aumenta con la presencia en Suiza del agregado militar alemán Bismarck que ha complicado varios asuntos. El sentir general es que éstos hubiéranse resuelto en seguida con envío á su tierra.

Los alemanes en Irlanda. Golpe de mano fracasado.

Un golpe de mano que los alemanes habían organizado en Irlanda ha fracasado completamente. Roger Casemet, que era el alma del complot, ha caído en poder de la justicia. El intento de rebelión fué rápidamente sofocado. Para los conspiradores eran las armas que llevaba el buque alemán detenido en estas costas. El gran efecto que descontentaban los alemanes resultaría del complot, se ha convertido en un incidente bufo.

El comunicado inglés. Grandes combates aéreos y marítimos.

El comunicado oficial inglés de esta madrugada dice así: «El enemigo hizo estallar varias

minas, situadas en Freccuiffy Souchez. En el Somme bombardeamos varias posiciones enemigas entre Souchez y el canal de Labasse. Bombardeamos también las estaciones y caminos de Warselen. Ayer tuvieron lugar en nuestra zona 29 combates aéreos. Nuestros aparatos fueron persistentemente alcanzados, pero sin resultado alguno. Nuestros aviadores lograron derribar dos aparatos enemigos. Durante el raid efectuado el martes último por los zeppelines enemigos contra las costas de Essex y Keut, lanzaron cien bombas que no causaron daño alguno. Durante el raid efectuado la noche anterior, lanzaron otras cien bombas que sólo causaron una víctima. El bombardeo de Lowestoft, efectuado por cruceros alemanes, duró más de media hora, y á pesar del grueso calibre de los cañones con que efectuaban los disparos, los daños han sido insignificantes. En una casa de convalecientes y en otras 40 casas, los daños han sido grandes, y otros 200 edificios sufrieron ligeros desperfectos. Un avión inglés atacó á un hidroavión enemigo á cinco millas de Zenbruge, derribándole. Murieron el piloto y el observador. Durante las operaciones efectuadas por los cruceros alemanes, nuestros aeroplanos persiguieron á dos zeppelines durante más de 60 millas. Además de los cruceros alemanes, fueron atacados también por la escuadrilla aérea, cuatro submarinos enemigos. La flota alemana, en cambio, cañoneó un hidroavión nuestro y el piloto, aunque herido, logró regresar á tierra. Un ayudador nuestro situado en la ruta de los zeppelines atacó á uno de ellos hasta la una de la tarde, no teniendo noticias del dirigible. En estos combates han muerto dos hombres, una mujer y un niño; resultaron tres personas gravemente heridas y nueve leves. Al mismo tiempo ha sido bombardeado Preat Fiarthohe, sufriendo graves daños un edificio y resultando otro con varios desperfectos.»

El raid de los zeppelines. Aparatos averiados. Dicen de Rotterdam que el martes por la mañana siete zeppelines cruzaron Holanda, dirigiéndose hacia el Oeste. Poco después regresaron cinco con señales evidentes de haber sufrido averías.

Colisión entre buques ingleses. Mueren más de 700 personas. El Lloyd inglés ha confirmado la noticia de que á consecuencia del choque ocurrido entre el crucero inglés «Heiyang» y el buque transporte «Hsiyou», éste se ha hundido en aguas de la isla de Schumam. Han perecido más de 700 personas.

Recuerdo italo-suizo. Navegación suspendida. Dicen de Milán que se ha celebrado un acuerdo entre los Gobiernos italiano y suizo, en virtud del cual la navegación en el lago Maggiore ha sido restablecida.

Noticias italianas. Tentativas de ataque por los austriacos.-El hundimiento de un submarino alemán. Dicen de Roma que el mando supremo austriaco no puede resignarse con la pérdida del macizo de Colt di Lana. Reitera contra ese punto varios ataques, que han sido rechazados. —Conócense nuevos detalles del hundimiento de un submarino alemán en el mar jónico por el yate armado inglés «Aligusa». Este pudo perseguir al submarino porque el capitán inglés radiografió á Malta indicando el camino que seguía el sumergible. El yate inglés pudo interceptar este radiograma y se dispuso á darle caza. A treinta millas de Spartivento el yate disparó cuatro cañonazos contra el submarino. El segundo disparo hizo blanco en el periscopio y otros dos proyectiles, echándole á pique. El almirante Baiquer, comandante del «Aligusa» recogió los naufragos, desembarcándolos en Taranto.

El comunicado austriaco. Combates en el frente austro-italiano. El comunicado oficial del ejército austriaco dice así:

«En los frentes ruso y de los balcanes nada importante que señalar. En el italiano ha habido violentos combates en Doberdo. Al Este de Selt los italianos lograron penetrar en nuestras posiciones en un frente extenso, pero cuando el enemigo intentó proseguir los ataques, nosotros contratamos y logramos rechazarle, desalojándole de las posiciones en sangrientas luchas cuerpo á cuerpo. Logramos recuperar las posiciones é hicimos 150 prisioneros. En diversos puntos del frente, violentos duelos de artillería. El Gorizia la actividad disminuyó por parte del enemigo. En Colt di Lana nuestros morteros de grueso calibre bombardearon activamente al enemigo. En Sugara los italianos desalojaron las principales posiciones del Este de Rosezno. Encontramos en ellas mucho material de guerra. —El Gobierno austriaco desmiente las falsedades propagadas por un folleto ruso, que ha circulado, sobre el trato inhumano que se da á los prisioneros rusos. Manifiesta que éstos están sometidos al mismo régimen que los demás prisioneros y aun los soldados austriacos.»

El bombardeo de Lawestof. Los daños causados. De Londres telegrafían dando detalles del bombardeo de Lawestof, efectuado por la flota alemana. Esta causó ligeros daños en cuarenta casas, resultando cuatro personas muertas y doce heridas. El bombardeo fué simultáneo en Creag, Jalmuth, donde destruyó un edificio y causó daños en otras pequeñas edificaciones.

Movimiento revolucionario en Irlanda. Un fracaso alemán. En la Cámara de los Comunes Lord Asquith dió cuenta del movimiento revolucionario que había tenido lugar en Irlanda. Anunció que las tropas inglesas habían ocupado Liberty Hall, Staple y Geenha, donde el movimiento revolucionario había alcanzado mayores proporciones. Se han enviado á Dublin dos batallones, y otras fuerzas están á punto de llegar, habiéndose proclamado en la capital la ley marcial. El Gobierno dará á conocer á los neutrales la significación de la última propaganda alemana. El Gobierno se ha reunido en sesión secreta que se está celebrando y en ella estudiará los últimos acontecimientos. A consecuencia de la lucha con las tropas del Gobierno, han resultado 19 muertos y 17 heridos. En el movimiento revolucionario dijo Lord Lecodne que se habían significado Bote con otros tres individuos. Detenidos dos de éstos, se vió que uno era Roger de Casament. El buque alemán transformado en mercante holandés que acompañaba á un submarino, recibió orden de ir á Queestown. Luego, izando el pabellón alemán, fué volado. Las opiniones que circulan sobre el levantamiento irlandés, dicen que el movimiento ha sido un nuevo fracaso alemán. Los hombres reclutados por ellos en Irlanda son escasos y que en Dublin son muy pocos los agitadores que se han unido al movimiento.

RIVERA

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 27.

Noticias varias.

Madrid.

El programa parlamentario de Romanones.

El conde de Romanones ha declarado que su discurso programa parlamentario, constará de dos partes. Una relacionada con las reformas militares, recogiendo en él las resultancias del debate promovido por las reformas del general Echagüe, en la anterior legislatura. La segunda parte se refiere á proyectos económicos que han de ser presentados y cuyo alcance se desconoce. Dijo, por último, el conde de Romanones, que tendrá abierto el Parlamento hasta el 25 de Julio.

La Junta de Defensa Nacional. En la próxima semana se reunirá la Junta de Defensa Nacional.

«Madrid sin toros?» Echevarría dispuesto á cerrar la plaza. El empresario de la Plaza de Toros de esta corte señor Echevarría, dirige un comunicado á «El Imparcial», que hoy publica este periódico, anunciando y afirmando que si el próximo domingo el Ayuntamiento de Madrid interviene la taquilla, como tiene anunciado, para aumentar el impuesto municipal que cobra, inmediatamente suspenderá el espectáculo, devolverá el dinero al público y á los abonados, solicitará de la Diputación la rescisión del contrato con la devolución de la fianza y dejará el negocio. Se espera un conflicto serio si antes no se soluciona esta cuestión.

Provincias.

LOGROÑO

Un empréstito.-Incendio de una fábrica.

Dicen de Logroño que el Ayuntamiento ha tomado el acuerdo de hacer un empréstito de un millón de pesetas para liquidar la caja de ahorros municipal. —De Cenicero participan que ayer se originó un violento incendio en la fábrica de alcoholes de los señores Campo y Castillo. La fábrica quedó destruída.

ALMERIA

¡Se matan por las elecciones!

De Almería dicen que por resentimientos contrarios en las últimas elecciones, riñeron ayer tres sujetos llamados Juan Trullo, Sebastián López y Juan Aljamaño. Este dió una cuchillada á Sebastián, y Sebastián mató á Juan, disparándole un tiro.

JEREZ

Suicidio de un industrial.

Participan de Jerez de la Frontera que el rico industrial don Antonio Vallejo, que poseía un gran capital, se suicidó ayer arrojándose á la vía férrea al paso del tren correo de Sevilla. El señor Vallejo quedó completamente destruído.

PALMA

Dimisión del alcalde aceptada.

Noticias telegráficas de Palma de Mallorca dicen que ha sido aceptada la dimisión del alcalde de aquel Ayuntamiento, barón de Pinopar. La dimisión se debe á los resultados de la orden prohibiendo la venta de Biblias protestantes.

GIJÓN

¿Renuncia el acta Revillagigedo para dejar el puesto al señor Azcárate?

Toda la prensa de Gijón publica cariñosos artículos para el señor Azcárate, lamentando que no tenga asiento en el Parlamento. La prensa acoge el rumor que por allí circula de que el conde de Revillagigedo, diputado electo por Gijón, renunciará el acta para dejar el puesto al señor Azcárate.

CORDOBA

Los Reyes en Moratalla.

El Rey don Alfonso, con la Reina y la infanta, paseó ayer por los jardines de Moratalla á caballo. Después asistió don Alfonso á una partida de polo, en la que se disputaban, los jugadores, la copa de la Reina. Ganó el bando blanco. Don Alfonso pertenecía al bando morado.

AVILA

A prácticas.

De Avila marcharon ayer á Arévalo, en viaje de prácticas, los alumnos de la academia de Intendencia, componiendo dos columnas, al mando del coronel Aizpuru. Llevan bandas de música, trompetas y tambores. El viaje lo harán en dos jornadas. En Arévalo se preparan fiestas en honor de los expedicionarios.

MEDINA DEL CAMPO

La huelga ferroviaria.

La huelga ferroviaria de la Compañía de Medina á Salamanca, sigue en igual estado. Los obreros observan una correctísima actitud. Ayer, además de los trenes mixto y correo, circuló uno especial de mercancías. El coronel del cuerpo de ferrocarriles que realiza el servicio, regresó á Valladolid.

CORUÑA

En memoria de Concepción Arenal.-Mejoria.-Un millón y medio de pesetas en oro.

De Coruña comunican que hoy marchará á Vigo la comisión organizadora del Congreso penitenciario que se celebró el verano último con el objeto de colocar una lápida en la tumba de la que fué ilustre pensadora y escritora doña Concepción Arenal. También será depositada una corona, costeada por los presidarios. —Mejora notablemente el novillero apodado Tahonerito, que en la corrida del domingo sufrió varetazos en una pierna. —A la Coruña llegó ayer el vapor inglés «Higliard Ladie», que trajo dos millones y medio de pesetas en monedas de oro. Después el vapor ha zarpado para América, llevando á bordo viajeros.

RIVERA

En el comercio de don Jacinto Niño, se necesita un chico de 13 á 14 años, con buenas referencias, se preferiría algo enterado para que disfrutase un sueldo. 8-1

Se arriendan pastos para ganado mular, caballar ó vauno pequeño en la isla del Caballo. Para tratar con el presidente del gremio de labradores de San Morales. 9-1

Ama de cría se ofrece para criar en casa de los padres. Informará en Muñoz, Manuel Hernández. 8-1

Se vende flaje de doce milímetros de ancho muy barato. En la imprenta de Núñez informarán. 15-a

* * BUENA OCASION * *

Se venden dos novillas Holandesas de confianza, dando mucha leche. Vaquería del Calvario, camino del Cementerio. 15-a

Restaurant-FORNOS

EL MAS FAVORECIDO SEVICIO INMEJORABLE Precios módicos.

Noria con todos sus accesorios, semi nueva, se vende una construída en los talleres de Moneo. Para tratar con Manuel Madriga en Chamberí, fábrica de curtidos. 15-a-2

CABRAS

Se venden 85 cabras juntas ó separadamente, en buenas condiciones. Informarán comercio del Precio Fijo Plaza Mayor, 47. 15-a-4

Una buena ocasión.-Se vende en la villa de Macotera, á diez kilómetros de la estación de Peñarada (á pagar en plazos), una fábrica de electricidad y harinas, propiedad de la sociedad Molino Eléctrica Macoterana, domiciliada en dicha villa, montada hace cuatro años con todos los aparatos modernos y movida por un motor á gas pob e, marca Otto, de cincuenta caballos de fuerza, con casa y local para depósito de harinas y un contrato celebrado con el Ayuntamiento por el alumbrado público de esta localidad. Para tratar, dirigirse á referida sociedad. 8-a-5

Se venden ó arriendan, en muy ventajosas condiciones los lavaderos de los Caidos, cuya superficie cubierta es de 500 metros cuadrados, propios para cualquier industria. Un chalet de moderna construcción, con jardín y árboles frutales y dos pozos. Todo junto se vendería muy barato. También se venden solares desde 200 metros cuadrados, desde dos pesetas metro en adelante, dando facilidades para el pago. Informes, en los mismos lavaderos. 15-a-15

Se vende la casa número 7 de la calle de la Luna, de esta ciudad, que consta de piso bajo y principal; tiene corral y pozo y galería de cristales bien orientada. Darán razón, Zamora, 50. 15-a-8

Mentocorina Darw

Maravilloso medicamento para las enfermedades catarrales de nariz, garganta y pecho. Un frasco, 3 pesetas. Caja con frasco y pulverizador, 9 pesetas. De venta en la Droguería de Don Juan J. Villalobos, calle del Doctor Riesco, 32 y 34. 60-a-21

Enfermos del estómago

Tome usted e instantáneamente agua con bicarbonato marca MENTASOL y cesará su dolencia. CAJA 0'50 pesetas. Único depósito del MENTASOL: Don Justo Bajo Avila, San Justo 2. 1. j. 90-28

GRAN CAMISERIA LUCAS

Equipos de boda. Grandes depósitos de Camisas, Cuellos y Puños. Bastones, Paraguas, Corbatas, Pa tasía y Artículo completo de caballero. Camisas temporada 1916 a la medida corte apretado en Barcelona) Artículos para viaje y regalos. Jabón ROSAS DE ESPAÑA á 0.60 pesetas caja. La casa que mejores artículos presenta. Siempre novedades. No confundirse. Doctor Riesco, 32 y 34, Salamanca. Frente al Banco de España. 1 y s.

Ama de cría.-Se ofrece para criar en casa de los padres. Informará Rosa Sánchez, Alba de Tormes, Torrejón. 5-3

Ama de cría, de 21 años, primera de su colocación en casa de los padres. Informes, calle de la Carra, número 6. 8-2

Se arrienda el espedadero de La Carriña, con abundantes aguas y dos prados, apropiables hasta Santa Lucía. Informará Antonino Lucas, en Tarazona de Valdeavelloria. 15-2

Concurso de obras.

Se abre concurso entre los contratistas de obras para proceder á la construcción del domicilio social de la Institución benéfica Los Hijos del Trabajo en la Cua ta de Sancti-Spiritus, número 8. Desde esta fecha, hasta el día 5 del próximo mes de Mayo, se admiten propuestas escritas y cerradas en referida casa, donde se hallan de manifiesto los planos presuntivos y pliego de condiciones, que pueden examinarse, dirigidas al presidente don Antonio Crespo. La apertura de pliego que podrán presenciar cuantos lo deseen, tendrá lugar el domingo, 7, de Mayo á las once y media de la mañana (oficial) en referida Cuesta de Sancti-Spiritus, número 8. Salamanca, 26 de Abril de 1916. —El Secretario, Ramón Santos. 6-2

GRAN SALCHICHERIA DE VALERIANO FERNANDEZ

Calle de Zamora, 52 Ofrece al público jamones superiorísimos. Por piezas, kilo. 4.50 pesetas. Idem escocido kilo. 7 — Idem al corte de centro. 6 — Paletas y pernicotes, kilo. 8 — Tocino de jamón, kilo. 2.40 — Chorizo agallor sólo de cerdo, ídem en tripa de vaca, ídem en tripa de cerdo ídem en tripa de ternera, juegos de pies, ferizatos, morchilla, chorizo de b. f. ídem en tripa salchichón, costillas, cabezas, pernicotes, o cino, lomo adobados, todo superior y garantizado. 8-1

